

Actualidad Mundial

Comisión para el arreglo de la huelga en Nueva York - El Senado Americano rechazó una enmienda
La salud del Presidente Wilson - Desórdenes en el Cáucaso
Petrogrado no está en poder de los alemanes - El ataque contra Petrogrado - Revueltas en México
Incendios en Sevilla - Efervescencia en Barcelona

Movimiento popular en La Paz

La Paz, 17 Nov.—Se ha iniciado un simpático movimiento popular en favor de los veteranos de la guerra del 79. Los comités allegan fondos para darles habitación y vestidos.

¿Nuevo atentado contra la soberanía Colombiana?

Bogotá, 17 Nov.—Empleados nacionales llegados de la isla de San Andrés dicen que los yanquis ocuparon los Cayos de Roncador y otras; construyeron faros y muelles, se dedicaron a la recolección del guano y ejercieron actos de soberanía. Ignórase aún la versión oficial de este incidente.

Se clausuró solemnemente la exposición. El Ministro prometió iniciar otra más grandiosa en el año entrante.

Siguen las huelgas en Quito

Quito, 17 Nov.—Se produjo una huelga de todos los empleados del ferrocarril, habiéndose paralizado todo el tráfico durante varios días. Ha habido también interrupción en las líneas. Aquí estuvieron también los panaderos, los carniceros y los peluqueros en huelga.

Petrogrado no ha caído en poder de los alemanes

Londres, 17 Nov.—El operador de la estación inalámbrica bolshevik en Tsarkoesselo dice que este servicio será interrumpido. El hecho de que los bolsheviks están usando esta estación indica que son infundados los rumores de la caída Petrogrado.

Desórdenes en México

Laredo, 17 Nov.—Conforme a un mensaje recibido de México han ocurrido desórdenes en Mérida, Yucatán, como resultado de la orden de presentar sus liquidaciones las comisiones de Sisal y Hump. Durante estos bochinchos resultaron varios muertos y heridos.

En el Cáucaso ocurren desórdenes

Helsinki, 17 Nov.—Informes de Petrogrado dicen que el gobierno de soviet ha dispuesto cerrar todas las factorías y mandar los obreros al frente de operaciones. Las mujeres recibirán instrucción militar y serán agregadas a cuerpos médicos. Un oficial del ejército ruso se fugó de Petrogrado e informa que la situación de la ciudad es desesperante debido a la escasez de todo. Hasta los marinos que hacen el servicio de policía tienen una ración escasa de pan. Otras personas rara vez hacen uso de pan. No hay carbón y el comercio está malísimo y existe el cólera y el tífus.

Helsinki, 17 Nov.—Dice el Udentighe que se conocen las dificultades con que tropiezan las fuerzas rusas en su campaña contra Petrogrado en vista de que los bolsheviks están recibiendo numerosos refuerzos; sin embargo, logró Yudenich apoderarse de la plaza de Gurila, situada a 4 millas al norte de Krasnoselo.

Se atrasa la hora en los relojes

Washington, 18 Nov.—La hora de todos los relojes de la nación se atrasaron una hora por haber terminado la economía de la luz del día que se había impuesto motivo de la guerra y medida hecha efectiva en el verano de 1917.

El Senado rechazó la enmienda de Shantung

Washington, 17 nov.—El Senado rechazó la enmienda de Shantung. No se sabe si la comisión judicial hará obligatorio que se presenten los testigos, pero la opinión general es que no se puede obligar a Ludendorff a testificar al principio de la sesión. Carl Kintsky se dirigió a la comisión para manifestar el resultado de sus investigaciones diplomáticas anterior a la guerra y sugirió la idea de que se haga la acusación de algunos individuos.

Estado del Presidente Wilson

Washington, 17 nov.—No se manifiesta en la condición de la enfermedad de Wilson cambio notable, pero los médicos consideran su estado satisfactorio.

Washington, 17 nov.—El boletín publicado hoy a las 11.20 en Casa Blanca, dice: "Durante la noche no hubo cambio material en la condición general del enfermo y no se desarrollaron nuevos síntomas".

En Rusia se come carne humana

Copenhague, 16 de nov.—Unos despachos de Reval dicen que el hambre prevalece en Rusia y que los chinos empiezan a vender carne humana en los suburbios de Petrogrado, en las noches en que se verifican combates.

Barcelona siempre en efervescencia

Represalias

Dos muertes violentas

Barcelona, 17 nov.—La situación es un poco más sosegada en estos momentos; pero a pesar de ello han ocurrido dos muertes violentas esta mañana. Una de las víctimas fué un rompe huelgas y la otra un hijo de uno de los propietarios de una fábrica. Se cree que los obreros los ultimaron como represalia por estar trabajando en contra de su organización. La policía capturó ya a varios de los atacantes, los cuales serán juzgados y castigados con todo el rigor de las leyes penales.

Los nuevos contingentes de tropas llegados últimamente, y que se elevan a 1,400 hombres en total, están haciendo el servicio de patrullas en aquellos barrios en que se reúne mayor número de elementos sindicalistas, evitando que se formen tumultos y que ciertos oradores incendiarios pronuncien discursos tendientes a soliviantar el ánimo de los obreros. El Gobernador Civil, señor Amado, ha practicado diversas giras a todos los sitios en donde se teme que estallen disturbios, observando minuciosamente lo que ocurre y dictando las medidas necesarias para la conservación de la tranquilidad pública.

Se nombra una comisión para arreglar la huelga

Washington, 17 nov.—El proyecto de enmienda ha sido derrotado por 40 contra 38 votos.

Washington, 17 nov.—El Secretario de Obras Públicas, señor Wilson, anuncia el nombramiento de una comisión conciliadora especial, encabezada por el Alcalde de Nueva York, para el arreglo de la huelga de los obreros de los muelles de este puerto.

El Departamento de Marina hace una declaración

Washington, 17 nov.—El Departamento de Marina ha anunciado que el espíritu antiamarillo está demostrado por primera vez en el crucero "Chicago", en que dos marinos americanos se dieron de golpes en Amapala, Honduras.

Dos grandes incendios en Sevilla

Madrid, 17 nov.—Comunican de Sevilla que en aquella ciudad estallaron durante la semana dos incendios de mucha importancia. El último de ellos se produjo en uno de los principales hospitales de la ciudad, causando daños de consideración. A pesar de los esfuerzos de las autoridades y de la labor valerosa y actividad del cuerpo de bomberos, el fuego no pudo ser dominado sino después de varias horas de haber estallado.

Hubo necesidad de sacar a los enfermos y conducirlos hacia las casas próximas que fueron ofrecidas generosamente por sus propietarios. La confusión en la casa de salud durante los primeros momentos del fuego fué indescriptible y se produjeron escenas verdaderamente conmovedoras. Los empleados del establecimiento cumplieron con sus deberes de la manera más completa, haciendo guardar el orden y dirigiendo los trabajos de salvamento imperturbablemente. Se estima que los daños causados por el incendio en el hospital y en las casas adyacentes se elevan a cinco millones de pesetas.

27.000 COLONES EN JUGUETERIA

Procedente de 17 fábricas que representamos y que producen las últimas novedades europeas y norteamericanas, estamos esperando por primer vapor que llegue a Limón

El surtido está compuesto de más de *dos mil quinientos* diferentes estilos de juguetes habiendo entre ellos modelos que venderemos hasta *¢ 0.25* la docena

No haga sus compras para Noche Buena hasta que anunciemos nuestra gran exhibición, pues le venderemos a precio exactamente de costo y al cambio más bajo del día, conformándonos con ganar únicamente nuestra comisión de AGENTES, que nos pagan los fabricantes.

Representantes de Casas Extranjeras **Mora y Comp.** Representantes de Casas Extranjeras

Avenida Central - Frente al Palacio Nacional - San José

ELASTICO Y BETON "SHINOLA" GRANDE Y PEQUEÑO

— Acaban de recibir —

TELEFONO No. 408

SAUMA E HIJOS

APARTADO No. 134

La Abolición de los Contratos de Aguardiente

Se estudia en el Gobierno de la República, la forma de cancelar los contratos concedidos por el Despacho de Hacienda para el expendio al por mayor de licores de monopolio fiscal, con el fin de poner coto a los abusos que resultan por causas de no cumplimiento de las cláusulas o de adulteración.

De hoy a mañana entrará en vigor tal decreto que es de trascendental importancia, disponiendo al propio tiempo que la Declaratoria de nulidad de los contratos celebrados para los depósitos y expendio al por mayor de aguardiente, licores compuestos y alcohol de la Fábrica Nacional, la creación de plazas de Agente de Licores en los lugares que el Poder Ejecutivo considere conveniente para surtir a los expendedores patentados de los artículos referidos, debiendo tales Agentes ser personas de reconocida buena conducta y rendir fianza a satisfacción de la Secretaría de Hacienda.

Este decreto es beneficioso para el fisco y para el público en general, desde que los descuentos sobre las ventas de licores que hasta ahora han quedado como ganancia del contratista redundarán en provecho público si se destinan a las Juntas de Educación y otros altos fines que merecen mayor protección por parte del Estado.

Uno de los considerandos del decreto a que nos venimos refiriendo, expresa lo siguiente: que los contratos que existen han sido infringidos y que tales infracciones son capaces de

producir la rescisión conforme al artículo 1 del decreto N° 4 de 29 de octubre último.

Las anteriores son líneas generales sobre el decreto que va a entrar en vigor y que viene a terminar con una forma de explotación indebida. Falta ahora que el Ejecutivo estudie los contratos celebrados para la compra de alcoholes extranjeros y que proceda de acuerdo con los intereses nacionales, cancelando concesiones que de modo preciso lesionan esos intereses.

Debe tomar en cuenta el Ejecutivo que esta forma de contrato fue instituida por el Gobierno tiránico de los Tinoco con el objeto de favorecer a los paniaguados, de comprar adhesiones y de callar con dinero la voz de la protesta; fué una especie de canonía establecida para enriquecer a determinadas personas, las que pasaban por todas las desvergüenzas con tal de recibir el apoyo largo de los que no hicieron otra cosa que hacer suyas y para sus complacencias las rentas del Estado.

Si con tan buen acuerdo el Ejecutivo va a dar un golpe mortal a ese viciado sistema de favoritismo, cancelando los contratos de aguardiente, justo es que lo haga también con el negocio de los alcoholes que tan en gran escala se ha llevado una buena parte del dinero del país.

Así lo espera el público que tanta fe tiene en la honradez y la rectitud que guían los pasos del actual Gobierno de la República.

Don Salvador Chamorro

Se encuentra en San José de Costa Rica, de tránsito para su Patria, Nicaragua, el prominente hombre público don Salvador Chamorro, cuya vida política ha sido una constante lucha contra la tiranía y en beneficio de las instituciones legales y honradas de su país. Don Salvador Chamorro es uno de los antiguos conservadores nicaragüenses, de los que combatieron con ardor la tiranía de los diecisiete años que mantuvo a Nicaragua bajo la sombra de un bochorno. Este gentil hombre, por origen y por temperamento, hizo suyo el lema de la protesta patria y a él se le puede condecorar con una medalla de rebeldía que nunca supo de claudicaciones ni debilidades, aún cuando por su condición de miembro directivo de su bandera se viera muchas veces reducido a prisión en inmundos calabozos penitenciarios.

Don Salvador Chamorro acaba de hacer un recorrido dilatado, honroso y merecido por la Europa pacificada; fue Delegado de Nicaragua a las Conferencias de Paz en Versalles. Es uno de los hombres ligados al documento más grande de la Historia, a la época de mayor trascendencia en los anales de la Humanidad. Componían el cuerpo de la Legación por Nicaragua el señor Chamorro como Delegado y a la vez Ministro Plenipotenciario ante el Gobierno de Francia; don Pedro Cabrera como Secretario, el doctor Salvador Guerrero Montalván como Abogado y don Luis N. Jiménez como Agregado. El doctor Guerrero Montalván hizo el viaje en compañía de su apreciable señora esposa doña Octaviana. Actualmente se hallan en los Estados Unidos.

Don Salvador Chamorro, después del triunfo de la Revolución de Octubre que echó por tierra la tiranía en Nicaragua ha sido un factor empeñoso por encarrilar al país sobre una senda económica y administrativa de honradez y de ley. Fue uno de los más ardientes defensores, en su calidad de miembro del Poder Legislativo, del Plan Económico que tan ad-

versad fue por la oposición, Plan Económico que ahora permite a aquel país pagar su presupuesto de gastos religiosamente, atender a su crédito interno y exterior y dejar en las arcas nacionales un superávit para el desarrollo de las obras públicas. El superávit del presente año va a arrojar una cifra de más de un millón de dólares de los cuales la mitad se empleará para la amortización de la deuda externa y la otra mitad para el fomento de la República.

El señor Chamorro es padre del actual Presidente de Nicaragua, General Emiliano Chamorro cuya administración se ha caracterizado por una libertad amplia que ha cobijado a todos por igual. Al General Chamorro corresponde el honor de haber dejado al país asegurado sobre sólidos cimientos económicos, hasta el punto de que el crédito del Estado goza de preeminencias ante los banqueros extranjeros, disputándose los capitales americanos en los momentos actuales el Contrato para la realización del Ferrocarril al Atlántico, arteria que constituirá en no lejano día una de las fuentes de mayor riqueza pública.

Don Salvador Chamorro ocupa actualmente un sillón del Congreso de su país y es Primer Designado a la Presidencia. Como ejecutorias a Francia se llevó no solo el prestigio de su alta posición política, pecuniaria y social, sino la muy elevada y noble de ser progenitor del doctor Salvador Chamorro h., energía fecunda que sirvió a la causa de los Aliados y que murió al servicio de la Francia, colocando su memoria al lado de los heroicos hijos de aquella nación, madre de la Humanidad.

Sean estas líneas un tributo de reconocimiento a los altos méritos que perfilan a esta distinguida personalidad nicaragüense y reciba en ellas un efusivo y cordial saludo con los votos por una feliz permanencia en esta tierra de Costa Rica, ahora más que nunca ligada con su país por vínculos de eterna gratitud y de sincera fraternidad.

Agradecimiento

Mariana y Aristides Vargas, Samuel y Florentino Vargas; Gilberto, Roberto, Juan Rafael y Cimentina Vargas, José Vega Novoa y Nicanor Vasquez, dan las más cordiales y expresivas gracias a todas las personas que les acompañaron en el dolor que les causó la muerte de doña

MARIA VARGAS JIMENEZ.

Oscar Padilla

AL QUÉRIDO AMIGO MUERTO

(Por telégrafo)

Naranjo, 20 de noviembre de 1919

A "El Hombre Libre" San José

Infeliz de mí que no pude cerrar los ojos del amigo! Sobre su tumba removida, mi corazón plantará la cruz de su recuerdo desolado.

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

Manifestación de anoche

Anoche a las 8 hubo una manifestación. Los obreros se reunieron para solicitar del señor Presidente de la República, que permita la entrada al país de dos obreros norteamericanos que no se les había permitido desembarcar en Limón.

El Doctor Aniceto Montero hizo uso de la palabra con tal objeto.

Nombramientos

Por acuerdo de hoy se nombra al Lic. don Adán Acosta, miembro de la Alta Comisión Investigadora.

Aclaración solicitada

Se ha acercado a nuestras oficinas el señor Aaron Asch, suplicándonos manifestar a nuestros lectores que el señor Asch que se menciona en una correspondencia de provincias publicada el día 8 del actual, como propagandista político, no se refiere a él, sino a un ex-dependiente suyo conocido con el mismo apellido.

Queda complacido don Aaron.

"LA CIUDAD DE MEXICO" de ERNESTO ORTIZ

Depósito Permanente de Harina

Despedida

Ayer partió para Limón con el fin de tomar el vapor que lo ha de conducir a la Habana, el estimable caballero don Célmo Sánchez Muñoz.

Deja una magnífica posición en el Ferrocarril al Pacífico que desempeñó durante varios años satisfactoriamente, y se dirige a Cuba en busca de más amplios horizontes.

Que lleve el amigo Sánchez Muñoz un feliz y venturoso viaje, son los deseos de un amigo que lo aprecia.

X X

TEATRO TEBOL

Mañana Domingo, Matinee colosal con el aplaudido dueto "América" y sorprendentes números por los FANTOCHES HUMANOS, a mitad de precios. — Noche, gran función de Gala Italia A Manzi ni en EL MATRIMONIO DE OLIMPIA; nuevos números por el Dueto América y el espectáculo "Los Fantoques Humanos."

TEATRO MODERNO

Domingo 23 de noviembre: Matinee con la divertida película GULA, por Francesca Bertini, de los 7 pecados capitales. — Por la noche, gran suceso artístico por Pina Menichelli; la sublime obra dramática EL JARDIN DE LA VOLUPTUOSIDAD Luneta o Butaca, \$ 1.00

La Granja Almacén de Abarrotes.

E. SABORIO & CO.

25 varas al Norte del Mercado — Calle del Paso de la Vaca
TELEFONO 777 — TELEGRAFO SABORIO — APARTADO 737
HARINA de la mejor calidad - Surtido constante de toda clase de artículos
SIEMPRE A LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

VIRO-

¿QUE ES EL "VIRO-CACAO"?

VIROCACAO es un alimento tónico, delicioso y nutritivo, compuesto de huevos, malta, leche, cacao y otros ingredientes más, tales como Lecitina y Fosfatos, reconocidos por sus señaladas propiedades alimenticias para el sistema nervioso y como agentes aceleradores de las funciones cerebrales.



De venta en las principales Boticas y en todas las Cantinas de Lujo

MORA & Cía. Agentes y Distribuidores Generales para Costa Rica AVENIDA CENTRAL, FRENTE AL PALACIO NACIONAL, SAN JOSÉ

Carta de Don Arturo Volio

San José, 21 de noviembre de 1919.

Señor don JORGE OROZCO GASTRO.—Pte.

Estimado amigo:

Correspondo a su atenta carta publicada en el *Diario de Costa Rica* de ayer que, en términos ambiguos, condensa el resentimiento de usted, por la determinación de don Nicolás Jiménez Oremano de no aceptar la Presidencia de la República que usted, el doctor don Francisco Cordero, don Octavio Castro Saborio y don Porfirio Castro Gutiérrez le ofrecieron, y por haber hecho pública esa negativa la misma noche en que ustedes la recibieron.

Lamento el resquemor que ha sufrido su vanidad política, pero yo estaba en el deber de librar cuanto antes el nombre limpiísimo de mi querido tío del sambenito de "Candidato del Peluquismo" que ustedes quisieron poner sobre sus hombros. Tanto es así, que ya uno de ustedes se había dirigido a don Luis Demetrio Tinoco, en Cartago, y al exdiputado tinoquista don Aristides Baltodano en Guanacaste, diciéndoles que don Nicolás Jiménez aceptaría la candidatura y que activaran los trabajos.

Cumplí con un deber de buen deudo y amigo advirtiendo al señor Jiménez que tras aquella carta se escudaban los lugartenientes del excedido tinoquismo, que llenó de duelo y de ruina el hogar costarricense; él reconoció inmediatamente esa verdad y me dió las gracias por la franqueza con que yo le hablabá; redactó la contestación negativa a la solicitud de ustedes y me entregó una copia diciéndome: "Puedes publicarla en los diarios de mañana, porque esta misma noche se la remitiré a los interesados". Todavía insté al señor Jiménez para que consultara esa resolución con algunos de sus parientes más cercanos, y él me contestó:

"Quieran ellos o no quieran, esa es mi contestación definitiva".

No he sorprendido ni forzado la voluntad del hombre cuyo recto juicio, ecuanimidad de carácter y honradez política, le señalaban el camino que debía seguir.

Es verdad que la misma noche que ustedes recibieron tan desagradable negativa, nosotros la publicamos en hoja suelta, pero la noticia era del dominio público y los falsos rumores que antes se habían hecho circular exigen una pronta respuesta.

Estamos en la lucha y no hemos de permitir que una vez más, la mentira trastorne el criterio de los costarricenses.

Su atento servidor y amigo,

ARTURO VOLIO

Agradecimiento

La Comisión encargada de recolectar fondos para las COLONIAS ESCOLARES DE VACACIONES da las gracias a la Sociedad de Beneficencia Francesa, por su donativo de \$ 100.00.

Es una gran ayuda no sólo material, sino de gran significación moral.

Esto de ver a los hijos de Francia—una de las naciones más altas del mundo—empeñados en apoyar este proyecto nuestro, dice a los costarricenses, de una manera viva, que se trata de algo muy digno de que ellos lo mediten y se esfuercen porque se lleve a cabo.

Gran Concierto con 40 Profesores, para esta noche a las 8 en el Teatro Nacional

PROGRAMA

- 1—Himno Nacional, M. Gutiérrez; Orquesta
- 2—Vals sentimental, E. Jiménez Núñez; Orquesta

- 3—Alocución, Rogelio Sotela
- 4—Berceuse, J. Castro Carazo; violín solo; señor Longino Soto
- 5—Puesta de sol, César A. Nieto; barcarola; Orquesta

- 6—Nocturno, J. S. Repetto; Orquesta
- 7—Amor ti chiedo, Julio Fonseca; Romanza para soprano; señorita Luisa Montero
- 8—Concherías, A. Echeverría; señor Enrique Martínez
- 9—Trove Galante, César A. Nieto; Romanza para tenor; señor Roberto Azuola
- 10—Leda, J. Fonseca; vals intermezzo; orquesta

- 11—Muzurka de concierto, J. S. Repetto; piano solo
- 12—Trío con piano (op. 38), J. Fonseca; señores Peralta, Aguilar y el autor
- 13—Concherías, A. Echeverría; señor Enrique Martínez
- 14—En el Jardín del amor, C. A. Nieto; Serenata; orquesta

Nota.—Parte del producto será destinado para la Cocina Escolar.

CACAO

Es el Mejor Reconstituyente

Para los jóvenes de constitución delicada y de disposición anémica, causada por un crecimiento rápido, el VIROCACAO es el único que receta los más famosos médicos.

Para las madres durante el embarazo y el período de la lactancia el VIROCACAO es un gran auxiliar.

A los hombres de profesión y de negocios les fortalece el cerebro.

Sección del Partido Constitucional

(CONTINUACIÓN)

VOCALES

Adolfo Jaen Ibarra
Félix González Montenegro
Ovidio Chavarría
Manuel Hernández
Santiago Gómez Jaen
Antonio Gutiérrez Días
Reyes Ruiz
Blas Marchena
Miguel Gutiérrez
Jesús Hernández Ruiz
José Angel Ortega Hernández
Pedro Arrieta Acevedo
José Ramírez ú. ap.
Gregorio García Gómez
Fermín Castillo
Juan Bautista Peña
Julian Munguía Chamorro
Manuel Zapata
Gonzalo Morales
Víctor Viales
Manuel Romero
Buenaventura López L.
Demetrio Pizarro P.
Carlos Coronado
Antonio Peña Pérez
Desiderio Espinosa
Silvano Barrantes Peña
Tobías Peña Pérez
Primo Romero
Rufino Barrantes
Ramón Romero
Ramón Zúñiga
Moisés Gutiérrez
Ejerico Gómez
Paco Oquendo
Manuel Torres
Nicanor Guadamuz
Rafael Barrantes
Manuel Dinartes
José Joaquín Castillo
José Arias
Arnoldo Gómez
Blas Ma. Pérez
Gustavo Pérez
Luis Rosales
Manuel Rosales
Julián Brenes
Calimeno Caravaca
Daniel Pizarro
Santiago Rosales
José Cortés
Rigoberto Elizondo
Jesús Arriete
Calixto Gutiérrez
Zoilto Zúñiga
Arturo Céspedes
Apolonio Navarro Zúñiga
Pedro Navarro Zúñiga
Norberto Espinoza Gutiérrez
Isidro Moreno
Rutilio Hernández
Estéban López Chaves
Ruperto Matarrita M.
Paulino López Chaves
José Briceño
José María Alvarez
Bernabé Ramos
José Aviles Gutiérrez
Prudencio Cabalceta H.
Juan Briceño
Ramón Briceño
Juan Ramón Hernández
Cruz Briceño
Juan Ma. Alvarez Castillo
José Ma. Cabalceta Matarrita
Agatón Cabalceta
Antonio Alvarez F.
Rosendo Zúñiga Leiva
Emilio Cerdas
Andrés Rosales
Andrés Ramos Briceño
Próspero Matarrita
Ismael Hernández
Juan Ramos
Antonio Arrieta Pérez
Manuel Coronado
Federico Navarro
Florentino Ramos Briceño
Leoncio Ramos Briceño
Gregorio Navarro Zúñiga
Avelino Gutiérrez Pérez
Enrique Coronado
Dolores Ruiz ú. ap.
Dolores Hernández Ruiz
Cesáreo Alvarez

Directiva del Cantón de Santa Cruz Guanacaste

Director de la Política de la Provincia: Licenciado don Antonio Alvarez Hurtado

Director de la Política en el Cantón: don Cllmaco Pérez

Teodoro Alvarez
Máximo Cabalceta H.
Aurelio Castillo Alvarez
Nicasio Martínez
Doroteo Ordóñez
Rafael Cabalceta Ruiz
Narciso Navarro Zúñiga
Reinaldo Navarro Zúñiga
José Arias
Belsario Moreno Alvarez
Maximino Alvarez Moreno
Alejandro Espinosa Gutiérrez
Antonio Duarte Castillo
Rosa Chavarría
David Morera Alvarez
Santos Briceño
Ernesto Hernández
José Guevara Hernández
Rafael Hernández
Abel Alvarez
Joaquín Obando
Rafael Briceño
Rafael Alvarez
Mercedes Alvarez
Pedro Hidalgo Hernández
Félix Cerda
Miguel Hernández
Lucas Duarte
Enrique Briceño Alvarez
Antonio Carmona
Abraham Morales
José Alvarez Matarrita
Oton, el Rojas Vega
Crisostomo Briceño Alvarez
Pedro Chavarría
José Chavarría
Pedro Chavarría
Benedicto Chavarría
Benedicto Hernández
Aristides Barrantes Cubillo
M. Darío Castellón

Blas Alvarez
Juan Aarrantes Guadamuz
José María Guadamuz Alvarez
Napoleón Guadamuz
Claudio Ruiz Duartes
Juan José Briceño Ríos
Miguel Cerdas
Pablo Delao
Justiniano Carranza
Esteban Carranza
Rafael Zúñiga Rojas
Filadelfo Rojas Alvarez
Gregorio Zúñiga
Salvador Castellón
Perfecto Jaen Angulo
Isidro López Chaves
Bartolo Briceño
Gerardo Duartes
Mercedes Guadamuz
Paulino Alvarez Vallejos
Jerónimo Espinosa
Juan Ramón Briceño
Lino Castellón
Francisco Rojas Alvarez
Luis Duarte
Aristides Rosales
Adolfo Jaen Ibarra
Segundo Gómez Mairena
Benjamín Bustos Salazar
José González
Policarpo Angulo
Jesús María Valerín
Santos Castañeda
José María Villafuerte
Fernando Morales
Miguel Angulo Viales
Nemesio Mendoza Rodríguez
Eliseo Apú Castañeda
Facundo Carabaca
José Moraga Marchena
Jesús Bustos Peraza

Jenaro Angulo
Eduardo Contreras González
Sergio Viales Cascante
Benito Bustos Peraza
Cirilo Peraza Viales
Salvador Rivas
Telesforo Bustos Cascante
Simón Viales Ruiz
Enrique Bustos Contreras
Cheves Marchena
Arcadio Contreras
Francisco Angulo Obando
Luis Viales
Leopoldo Angulo Viales
Auristelo Viales Angulo
Mercedes Viales Peraza
Apolonio Alvarez Ondoy
Santiago Castañeda
Manuel Bustos Ruiz
Hermenegildo Contreras González
Constantino Medina
Mercedes Angulo Méndez
Paulino Viales Cascante
Ambrosio Viales
Laudelino Briceño Moraga
Julián González
Isidoro Angulo Viales
Justo Viales Cascante
Dolores Peña Vásquez
Juan María Contreras González
Leocadio Moraga Marchena
Benjamín Mendoza Rodríguez
Félix Viales Angulo
Otilio Viales Cascante
Ramón Peña Vásquez
José Rafael Peraza Moraga
Víctor Angulo Villarreal
Ascensión Viales Viales
Abel Briceño Moraga
Jesús Viales

Isidro Angulo
Fidel Marchena
Eligio Rodríguez
Manuel Antonio Angulo Obando
Pablo Angulo Briceño
Catalino Arrieta Vargas
Rafael Bustos Chinchilla
Encarnación Peraza Moraga
Plinio Rosales
Jose Mario Coronado Dinarte
Ernesto Apú Castañeda
Juan Moraga Marchena
Virgilio Peraza Viales
Espiritusanto Viales Angulo
Napoleón Bustos Chinchilla
Abraham Bustos
Antonio Bustos Ruiz
Feliciano Barrantes Vallejos
Zoilto Zúñiga
César Villarreal
Dámaso Pizarro Rosales
Sabas Rosales Leal
Juan Cristino Santana
José María Jaen Villafuerte
Cirilo Suazo
Cerafin Rosales Juarez
Víctor Gómez
Santiapo Gómez Rodríguez
Pedro Rosales
Claro Rosales
Andrenio Rosales
Miguel Obando Santana
Filadelfo Noguera M.
Adán Rodríguez B.
José Morales R.
Juan Espinosa
Daniel Baltodano B.
José M. Alvarez Cubillo
José Angel Leal Camareno
Manuel Zúñiga Rosales
Antonio Angulo
Desiderio Gómez Alvarez
Dionisio Campos Alvarez
Policarpo Zúñiga Oviedo
Audato Gómez
Camilo Cisneros Rosales
Trinidad Zúñiga Oviedo
Antonio Gómez
María Arrieta Briceño
German Campos Alvarez
José Sobalvarro Gómez
Luis Morales Obando
Antonio Arroyo Ordóñez
Paulino Pizarro
Antonio Rosales López
Eusebio Rodríguez Molina
Francisco Zúñiga Solano
Venicio Gómez Oviedo
Florencio Dinarte
Emiliano Moreno
Julián Zúñiga Solano
Jesús Gutiérrez Obando
Félix Hernández Ruiz
Blas M. Pérez
Acisclo Ruiz Villalta
Faustino Pizarro
Celn Gómez Meza
Carmen Rosales Gómez
Vital Alvarez Rosales
Francisco Campos Meza
Vicente Gutiérrez Villalta
Jesús Hernández
Octavio Ruiz
Arnoldo Guadamuz
Constantino Zúñiga
Luis Cascante Piña
Juan Pablo Villegas Bonilla
José M. Oquendo
Esteban Torres
Santiago Zúñiga Espinosa
Ambrosio Ortega
José Encarnación Rodríguez
Zoilto Peraza Chaves
Pedro Bonilla Vega
Fedit Barrantes Dinarte
Hugo Barrantes Villarreal
José Díaz
Inés Chaves Méndez
Serafin Alvarez
José Demetrio Dinarte M.
Ramón Peraza Chaves
Concepción Pérez
Perfecto Galeano
José de Jesús Leal Zúñiga
Reyes Rodríguez
Ventura Chaves Guadamuz

Partido Constitucional Ramonense Directiva General Cantonal

PRESIDENTE: Nicolás Orlich Zamora.

VICE-PRESIDENTE: Juan María Quesada González.

TESORERO: Federico Salas Carvajal

SECRETARIO: Ismael González Rodríguez

Pro-secretario: Florentino Lobo Cambro-
nero

VOCALES: Gerardo Carvajal Alvarado, Macario Valverde Madrigal, Alfredo Zalazar Caballero, Dolores Vásquez Cambro-
nero, Lorenzo Carvajal Mora.

San Ramón, Noviembre de 1919.

Jornada simpática

Alta nota de cultura y cordialidad es la que ha dado el último domingo el honrado y laborioso pueblo de San Juan, al aglomerarse con júbilo indecible a atender nuestra palabra, después de la salida del Rosario.

Hubo bastante entusiasmo en el pueblo, y durante nuestras peroratas se vivió con determinación y lealtad a nuestro caudillo, don Julio Acosta.

Pudimos notar en nuestra reunión, grande entusiasmo en aquellos elementos más importantes del pueblo, lo cual dejó honda satisfacción entre nosotros.

LEONIDAS PERALTA

LUIS VÁSQUEZ

Bibliografía

Debido a la fina amabilidad de nuestro buen amigo el señor Ministro residente de El Salvador, don Gregorio Martín, hemos recibido el "Libro Rosado" publicado por el Ministerio de Relaciones Exteriores de la República de El Salvador.

Es una recopilación de los documentos oficiales recibidos y remitidos por dicho Ministerio, referentes a la Revolución que derrocó el Poder de los hermanos Tinoco.

La actuación de la Cancillería Salvadoreña relacionada con los acontecimientos políticos de nuestro país ha sido eficazísima y es digna de ser conocida y apreciada en lo mucho que vale por todos los buenos patriotas.

Agradecemos el envío.

Propaganda Acostista

(POR TELÉGRAFO)

Piedras Negras, 17 de Novbre. 1919.

A don Joaquín Fernández Montúfar,

Directiva Central

San José.

En Villa Colón reunión ayer lujosísima, hoy entramos por Guayabo pasado por Jarís y La Palma, efectuando trabajos satisfactorios, luego aquí practicando un trabajo por recomendación de los jefes de Partido de Villa Colón.

JOAQUÍN ESCALANTE

JOSÉ CORRALES

Continuará

Campo Pagado

San José, Nov. 20 de 1919

Señor don Carlos Madrigal B.

Heredia

Muy señor mío:

En "El Nuevo Régimen" periódico del cual es Ud. Editor, he visto publicado mi nombre en una lista que lleva por mote: "Jefes Militares que desconocieron al Presidente González Flores".

A este respecto tengo el gusto de manifestarle; que yo no desconozco al Jefe, él fue, el que desconoció sus subalternos, por haberle salido uno traidor.

El 27 de enero me encontraba en los trabajos de la carretera, a las once de la mañana tuve la primera noticia de un particular; un momento después pasó don Nicolás Ulloa, Comandante del Cuartel de Artillería, le pregunté que sucedía en San José y no sabía nada.

En este caso y por precaución, mandé a reconcentrar a todas las cuadrillas en el Campamento de las Animas, una vez que ordené la vigilancia de los reos, me vine a la capital. Antes de llegar al Río Torres topé a Ramón Pineda y a un reo, que iban para donde mi; la actitud de estos individuos era amenazante, mause al hombro y bala en boca. Como yo no diera lugar, ni fuera cierto lo que le habían dicho a Federico Tinoco los esbirros y aduladores, que se encuentran aquí a montones; que yo me había sublevado que iba para Heredia con guarniciones y reos a defender a la familia González Flores.

Yo me devolví del puente del Torres a traerme la gente con Pineda y Mora Marín, apellido del reo, en este trayecto Pineda me dió órdenes que llevaba referente a mis oficiales, pero yo pude arreglarlo todo sin que hubiera desgracia que lamentar. Al entrar a la calle de la Penitenciaría

había una guardia de veinticinco hombres, con bayoneta calada que me impedía el paso, pero como yo traía doscientos reos y treinta soldados, los estrujé y me dieron paso. Cuando me acerqué a la Penitenciaría, vi en los aspilleros del Cuartel Principal, que todos los soldados colocados en orden de combate me apuntaban y entre ellos conocí a don Prospero Fernández Güell. Entré a la Penitenciaría, entregué los reos y un Jefe amigo mío me dijo: "hay orden de conducirlo a un calabozo, hállese con don Pelico". En efecto hablé con Tinoco, pude convencerlo de mi actitud. Como yo no tenía cuartel me fui para mi casa, al siguiente día presenté mi renuncia, a los nueve días me llamaron para que saliera con la gente y a los trabajos hasta muy después de las elecciones que me aceptaron la renuncia.

Una vez que me vi con don Prospero Fernández Güell, le pregunté que orden tenían para conmigo y me dijo que el Coronel Santos había dado orden de tirarme cuando yo entrara con la gente, no sé por qué no lo efectuaron.

Por lo expuesto, el público puede juzgar si mi actuación terminó el mismo veintisiete de enero. Referente al cargo de que yo desconociera al Presidente González Flores, protesto de el ¿Cómo podrá el señor Comandante en Jefe justificarse ante el país, de una capitulación denigrante sin llegar a un término de resistencia? ¿A qué cuartel, destacamento o Estado Mayor me iba a replegar para hacer la defensa y recuperar los cuarteles? ¿No habría Jefe! ¿Qué le pasó al oficial que vino de Heredia con una tropa? ¿Qué tuvo que entregar los rifles sin hacer resistencia por no haber Jefe.

Para terminar señor Madrigal, tengo el gusto de manifestarle que en la capital todos me conocen como

HOTEL WASHINGTON

Atendido por su propietaria M. DE LAPRADE
Unico de primera clase en el país
Dormitorios confortables con baños de agua caliente y fría
Cuartos apartados para Agentes Viajeros
Se habla Inglés, Francés, Español y Alemán
Telefono 173 — Apartado 479

De Administración

Suplicamos a los agentes que aun no hayan liquidado sus cuentas, se sirvan hacerlo antes del último del mes, para el mejor manejo de esta administración.

Lea la edición de mañana

GABRIEL VARGAS

Tiene siempre en existencia en su Almacén suela de superior calidad. cueros para calzado curtidos en su Teniería de Guadalupe, y todos los materiales concernientes al ramo de Zapatería, de las mejores marcas. Café molido, Jabón y otros artículos a precios bajos.

ferviente revolucionaria; que sufrí las consecuencias de mis rebeldías; estuve ocho días en subterráneo y treinta en celda, y no quiero ni acepto empleo, ni puesto alguno; apesar de que el señor Presidente me ha llamado a su despacho y hace muchos años que me honro con sus relaciones.

Soy de Ud. atto s. s.,

JOSÉ D. NAVARRO

Las Colonias de Vacaciones

Lista de Contribuyentes

Vienen	514.00
Vicente Soto E. (Moravia)	5.00
Doña Leonor de Espinosa	25.00
Victor M. Herrán	5.00
Victor Ruiz	5.00
Nestali Atmella	5.00
Benigno González Hno	5.00
Lucas Fernández	5.00
Doña Elena de López Callega	5.00
Señorita Emilia Durán	2.00
Manuel Madrigal, algunas ropas	
Logia "Hermes"	100.00
Colegio Montero	100.00
Junta de Educación de San José	100.00
Parte del producto de la Velada organizada por la Escuela Superior de Niñas No 3	200.00
Alberto Ortuño	10.00
Sociedad de Beneficencia Francesa	100.00
H. Peiroutet	20.00
Juan Ramón Alcázar	5.00
Julio Sánchez	20.00

ATMETLLA Hermanos

ESTABLECIDOS EN 1910

Toda clase de operaciones de cambio

AGENCIAS Y COMISIONES SAN JOSE, COSTA RICA

Tome siempre la famosa CERVEZA TRAUBE

Imitada por Todos - Igualada por Ninguno

LA SIGUIENTE es una carta en extremo trágica y dolorosa que nos ha facilitado bondadosamente para su publicación un amigo nuestro y partidario decidido del seguro de vida, bajo la condición expresa de que no sea revelado el nombre de la familia de quien se trata. El único nombre que dejamos intacto es el de HOWARD, desgraciado autor de la carta, ya conocida de algunas personas con el nombre de

THE HOWARD LETTER

27 de Mayo de 1909

Querido Willie:

En contestación a tu carta de ayer, debo decirte que nada me sería tan grato como poder aumentar mi seguro en 50,000 dólares más. Ojalá pudieras tú efectuarlo. Pero no has de poder. Mañana voy a ser operado, nada menos que por cáncer, y según los Doctores mi probabilidad de escape es UNA contra VEINTE.

Esta noticia, de seguro, te sorprenderá, puesto que hace apenas 10 meses que, por la cuarta vez en 10 años, me aceptó el Médico Examinador de la Compañía. Yo no puedo perder la esperanza, pero no puedo sustraerme a cierta solemnidad opresiva de la idea que sea este quizás mi último día de existencia.

He estado arreglando mis asuntos domésticos, y por cierto que no necesito para ello la ayuda de ningún contabilista. Mi activo se reduce a: (1) Dinero en el Banco \$ 341.-; (2) Muebles, enseres y efectos personales que no tienen valor de venta; (3) Mi Seguro de Vida \$ 30 240.

Mi pasivo es el siguiente: 1.—Hipoteca sobre mi casa \$ 4 500.-; 2.—Deudas pequeñas domésticas \$ 195.

Aquí tienes mi estado financiero después de 16 años de lucha. No es muy alentador que digamos, para un hombre de 37 años; pero yo empecé con las uñas y con ellas he tenido que abrirme camino. Desgraciadamente cuando empezaba a cosechar el fruto de mis esfuerzos me encuentro de improviso al borde de la tumba.

Mi único consuelo en esta crisis es mi Seguro de Vida, y como lo debo a tus consejos e instancias, es el caso, querido Willie, de expresarte por ello mi más vivo agradecimiento.

¡Cuántas veces, amigo, he estado a punto de aborrecerte por tu insistencia constante en recargarme con nuevos seguros! Con una entrada de apenas \$ 5 000 ha sido, te aseguro, empresa difícil sostener un seguro de \$ 30.240. Puedo decir que el año pasado, de cada dólar que me entró, 16 centavos fueron consumidos por los premios de mi seguro.

Pero el sacrificio ha valido la pena. ¿Qué otra cosa le dejaría yo hoy a

mi familia? Si yo hubiera depositado en un Banco esos premios, mis economías habrían llegado a \$ 4 000.-; y está por verse que aún eso me hubiera quedado y que no hubiera echado mano a ello en momentos críticos tan comunes en la vida. Cuantas veces he sostenido una verdadera lucha para pagar mi premio y lo he hecho sólo por miedo de perder mi seguro. Gracias a Dios lo he conservado, y puedo ahora entrar en el cuarto de operaciones sin que me mortifique el porvenir de mi Nelly y mi Buster.

Si sucumbo, los gastos de mi entierro los cubre fácilmente mi póliza de \$ 240 de premios semanales, que saqué justamente con ese fin. La póliza de \$ 5 000 que tomé al fabricar mi casa, cancela la suma de la hipoteca y quedan por consiguiente, \$ 25,000 para mi familia. Esta suma aún al 6% anual produciría una entrada de \$ 1,500 que, no teniendo alquiler de casa que pagar, bastaría para las necesidades de Nelly y mi hijo.

Me acerco a la horrible incertidumbre de mañana sin remordimiento ni congoja, y ese estado de ánimo te lo debo casi exclusivamente a tí. Tú me indicaste el buen camino. Hace 10 años que yo miraba delante de mí un porvenir risueño y de holganza para mi vejez. Mañana habrán quizás las parcas cortado el hilo de mi vida y ahogado mis ilusiones. Mis castillos en el aire se habrán venido abajo, y mis caras esperanzas estarán más muertas que mi propia carne.

Sin embargo, gracias al Seguro de Vida, mi familia heredará una parte de ese dinero que una muerte prematura me impide hacer. Nelly y Buster tendrán casa y una renta segura mientras vivan, cosas que, aún habiendo yo vivido, no habría podido garantizarles, debido a la constante inestabilidad de mi salud y mis negocios. El Seguro de Vida ha hecho por mi familia lo que no habría podido hacer yo mismo y mi caso es la prueba más irrecusable del insigne servicio que esa institución le presta a la Humanidad.

Te parecerá quizás extraño que te escriba así al borde de la tumba, pero no quieroirme sin manifestarte la gratitud sincera que siento en estos momentos hacia tí y hacia la gran causa que representas. Adiós. (?)

Tu amigo,

Howard.

PIZA E HIJOS

Representantes en Costa Rica de la Manufacturers Life Insurance Co. Toronto - Canada

Asegúrese hoy, que está usted sano. Mañana pudiera ser muy tarde.

Un seguro de vida no es un gasto; es una economía que gana interés. Si Ud. no conoce bien estos negocios solicítenos detalles y prospectos

LA MAYOR PARTIDA QUE HA LLEGADO A COSTA RICA

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS es la que ofrecen al público

ALSINA Y PEREZ MARTIN

DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES. EXCLUSIVOS

Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macon - Rioja Clarete - Rioja Tinto - Moscatel Selecto - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagra) con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona y Costa Rica

Y OTROS VINOS GENEROSOS EN CAJAS

Estos vinos vienen preparados para Cosa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajos en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibido

Comité Monumento a Fernández Guell y comps.

La Comisión nombrada para erigir un Monumento que perpetúe la memoria de Rogelio Fernández Guell y compañeros de martirio, y efectuar en tiempo oportuno el traslado de sus restos, acordó nombrar tesorero al señor don José G. Lorente. Apartado N° 105. San José, quien recibirá las contribuciones que a este respecto quieran hacer los admiradores de aquellos hombres, cuyo nombre es un símbolo.

En los diarios de la República, cuyas columnas le han sido galantemente cedidas a la Comisión, se irán publicando los nombres de los contribuyentes y las sumas recolectadas serán depositadas por el tesorero Sr. Lorente en la casa bancaria de Mr. John M. Keith.

Hasta hoy se han recibido y han sido depositados en la referida casa bancaria, las siguientes contribuciones:

Suma anterior.....	₡ 2.579.00
Enrique Saborio.....	5.00
Próspero Fernández.....	5.00
Ramón Guillarte.....	5.00
José Carranza.....	1.00
Carlos Oliver.....	1.00
Juan Gómez Pérez.....	5.00
Alberto Alpijar.....	2.00
Gilberto Faerron.....	1.00
Sasso Hermanos.....	10.00
A. Merino P.....	0.25
Manuel Rodríguez T.....	0.25
Sociedad Obrera Alajuelense	25.00
Inilberto Salazar.....	2.00
Luis Bestard (Limón).....	10.00
Rafael F. Cordero, Guayabal	2.50
José Andujar.....	10.00
J. C.....	5.00
María v. de Lines.....	10.00
Vicente Lines.....	5.00
Municip. de Sta. Cruz Gte.	25.00
R. R.....	20.00
Juan González, (Río Grande)	2.00
Total recaudado hasta hoy	₡ 2.731.00

San José, 19 de nov. de 1919.
JOSÉ G. LORENTE
 Tesorero.

Marítimas

En el vapor "Esparta" salieron para New York don Mario Jiménez, señora y niña, Rafael Villegas, Angela de Salazar y Wenceslao de la Guardia. Lleva de carga dicho vapor 38 911 racimos de bananas, 398 sacos de cacao, 83 cajas de naranjas y 5 bultos oro en barras. Correspondencia: 27 sacos.

En el vapor "Salvador" ingresaron al país: Indalecia N. de López, Estela López, Margarita López, Lucía de Cabrera, Margarita López, Ulises Quintana, Esteban López, Pilar R. de López, Emilia López, Concepción Rocha, M. A. Romero y Francisco Romero.

SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA
 Cuatro líneas: 50 céntimos por inserción; mínimo 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

Tejas de zinc Deseo comprar hasta 20 qq. de zinc usado en buen estado. Dirigir ofertas a Max Diermissen Alajuela. (59)

MECANICO Se necesita un joven mecánico para un Ingenio de azúcar en Turrialba. Posición permanente. Buenas referencias indispensables. Dirigirse a Attalea Development Corporation.

Casa de habitación con jardín en frente, arreglada con todo el confort deseable, situada a 300 varas al Norte del Parque Nacional (Barrio de Aranjuez) se vende en buenas condiciones de pago. - Informes en la Librería Lehmann.

Para el monumento de un mártir

Sesión 6ª extraordinaria, celebrada por la Junta de Educación de la villa de Buenos Aires, a las dos de la tarde del día 26 de octubre de mil novecientos diez y nueve. Asisten los propietarios Pérez y Obando y el maestro don León Vargas.

Art. único.—En vista de las justas razones expuestas por el señor maestro y considerando que se trata de algo altamente educativo y moral, y como una muestra de gratitud para el malogrado ex-maestro de esta escuela, don Marcelino García Flamenco, se acuerda: destinar la suma de ₡ 25 (veinticinco colones) para ayudar a la erección del monumento que se proyecta para perpetuar su memoria; y se comisiona al señor maestro don León Vargas para que retire y lleve dicha cantidad a la Tesorería respectiva.

A las dos y treinta minutos se levantó la sesión, quedando definitivamente aprobado el anterior acuerdo.

(f) RICARDO PÉREZ
 Presidente.

(f) JOSÉ G. OBANDO M
 Srío

Contribución para ayudar a la erección de una estatua de García Flamenco, levntada por el Director de la Escuela de Buenos Aires don León Vargas.

Junta de Educación.....	₡ 25.00
Escuela de Buenos Aires.....	3.00
León Vargas.....	5.00
Jesús Gómez.....	4.00
Pedro Joaquín.....	5.00
María de Joaquín.....	5.00
Fraucisco Olaso.....	5.00
Juan Atchiz.....	5.00
Natividad Vindas.....	1.00
Francisco Granados C.....	1.00
José Castro.....	1.00
Total	₡ 60.00

Personales

Saldrán próximamente para Panamá los señores José Machado Prieto y Juan Rafael Hernández.

—Don Nicolás Casasola regresó de Cartago.

—La señora Ester de Castro y la señorita Ernestina Mollet han mejorado.

—Don Ricardo Pacheco Lara salió para Turrialba.

—Regresó de Santo Domingo don Ramón Ulloa.

—Don Francisco J. Oreamuno se dirigió a Puntarenas.

—Para su finca de Ojo de Agua saldrán en breve don Enrique Pinto y señora.

—Procedente de Limón se encuentra entre nosotros don Salomón Z. Aguilar.

—Don Enrique Hine y señora regresaron de Alajuela.

—Don Alfredo Oreamuno vino de Puntarenas.

—Al hogar de don Ignacio Luis Salón y señora ha llegado felizmente un hermoso niño.

—La señorita Angelina Quesada se encuentra entre nosotros.

—Llegaron de San Ramón don Nicolás Orlich, don Norberto Carvajal don Macario Valverde, el Coronel don Juan M. Quesada y don Samuel González.

FERROCARRIL AL PACIFICO AVISO

SERVICIO DE ENCOMIENDAS

Con el objeto de abaratar el transporte de artículos de primera necesidad producidos en el país, esta Empresa a resuelto expedir una Tarifa Especial a favor del Público, buena desde esta fecha hasta nuevo aviso, a saber:

Por leche, mantequilla, queso, verduras, legumbres, frutas, carne fresca, pan y huevos bien empacados, a razón de veinte céntimos de colón (₡ 0 20) por cada mil kilos por kilómetro recorrido o fracción de esa distancia.

Aves de corral en jivas diez céntimos de colón cada una, en cualquier distancia.

Pavos veinticinco céntimos de colón cada uno, en cualquier distancia.

Envases vacíos devueltos, cuando hayan sido usados en el transporte de los artículos anteriormente mencionados: Libros.

N. TA. —Los Agentes tienen instrucciones de proporcionar al Público los demás detalles relacionados con este servicio de encomiendas.

J. GÓMEZ A.
 Administrador General

Merecido homenaje

Hemos recibido la atenta invitación siguiente, que agradecemos:

San José, 20 nov. de 1919.

Sr. Director de "El Hombre Libre"
 Presente

En nombre de la Junta de Educación de San José, tengo la honra de invitar a Ud. a la fiesta que en homenaje a la memoria de los señores doña Julia Lang y don Buenaventura Corrales se celebrará el 22 de los corrientes, a las doce y media de la tarde, en el "Salón Silva" del Edificio Metálico.

Con toda consideración y aprecio soy de Ud. muy attº y s. s.,

El Secretario,
 RIC. FOURNIER Q.

Actos como el que se menciona honran sobremanera a sus iniciadores que felicitamos cordialmente.

Notas breves

Por falta de recursos van a ser despedidos del Asilo de Incurables 44 mujeres y 30 hombres.

Sólo quedarán 150 asilados.

—Se dice que don Adán Saborio tiene hechos todos los estudios para la construcción de un nuevo mercado.

Es una mejora de absoluta necesidad.

—Se ha emprendido una seria campaña policíaca a fin de capturar a los que escandalizan en los teatros.

Muy acertada nos parece la medida.

—Probablemente la Escuela de Tejidos se instala en la Casa de Refugio, cuyas asiladas se son las primeras discípulas.

—Se ha solicitado al señor Gobernador ordene que los espectáculos teatrales empiecen a las 8 p. m.

—El vendabal ha causado algunos daños por el lado de Desamparados, cerca de la Plaza Viquez y en el camino de San Sebastián, destrojando casas y arruinando plantaciones.

C. Martin y Comp.

Apartado 807 :: Teléfono 349
 ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTOS

Recibimos Fósforos "Gallito"

LA COMPETENCIA

Tienda de Sequeira y Co. - Teléfono 790

Siendo esta casa de las más surtidas del país, está en condiciones de vender los mejores artículos de última novedad y más barato que todos sus competidores. Además tiene las siguientes especialidades:

Para Niños VESTIDOS, MEDIAS CALCETINES COMBINACIONES Etc.	Para Caballeros Camisas, Cuellos, Medias y la famosa ROPA INTERIOR "V. B. D."	Para Señoras Telas de fantasía, Sombrillas y CORSETS ROYAL WORCESTER
---	---	--

Antes de hacer sus compras visite esta casa, que además de la gran economía obtenida, saldrá muy satisfecho por la finura con que será atendido

W. T. Welisch & Co.
 SAN FRANCISCO CAL.
 Negociantes de arroz de todas calidades
 Los exportadores más grandes de los Estados Unidos

Edward Maurer Co.
 80 MAIDEN LANE N. Y., U. S.
 Importadores-Exportadores—Mercaderías de todas clases—Esta es la casa más famosa por lo módico en los ENVÍOS EN COMISION

American Bras Co.
 UNITED STATES IRON & STEEL Co.
 Woolworth Bldg. N. Y.
 Clavos, Alambre, Hierro y toda clase de materiales de hierro y bronce

A. FORNIERI

Representaciones

Ofrece sus conexiones para las Casas Importadoras al por Mayor

Teléfono No. 47 - Apartado No. 755
 Oficina frente a los Juzgados

Muestrario y Precios a Disposición

Bemis Bro. Bag Co.
 St. LOUIS Mo. U. S. A.
 Fábricas de Sacos de Algodón para uso: Harina, Azúcar, etc. Fábricas en Calcutta, India, de sacos para café
 IMPRESIONES A PRECIOS MÓDICOS

Kehler Flour Mills
 St. LOUIS Mo.
 Fabricantes de las famosas harinas marcas REX y STAR
 Las más potentes para panaderías

Fred. C. Strype
 320 BRADWAY, N. Y.
 Fabricas de toda clase de papel
 PRECIOS ESPECIALES PARA PAPEL DE IMPRENTA Y DE ENVOLVER, CORDELERIA, etc.

El Dr. Gran Pallini
 PRÓXIMAMENTE, terminados sus compromisos de dar espectáculos en las ciudades de Alajuela, Heredia y Cartago, abrirá su gabinete para el tratamiento de ENFERMEDADES NERVIOSAS.

Noticias de Nicaragua

(Por telégrafo)

Managua, 19 noviembre. —La señora Florencia Bravo quemóse con chipas de la cocina los ojos y la cara. Su cuerpo todo es una viva laga.

—Mañana dará su última ampliación el Oficial Mayor del Ministerio de Hacienda sobre el sensacional asunto del gran desfalco en bienes del Estado. Se anuncian revelaciones de suma gravedad e importancia.

—Mr. Lindberg, miembro por parte de los Estados Unidos de la Alta Comisión Internacional, se embarcó rumbo a los Estados Unidos, en representación de este Gobierno al Congreso de Washington. Queda hecho cargo de la Alta Comisión el Secretario don E. A. Jara a cuya labor ardua y enérgica se debe el descubrimiento del gran desfalco. Con la partida de Mr. Lindberg los dos miembros que integran la Alta Comisión están fuera de Nicaragua, pues el señor Ministro de Hacienda, don Octaviano César, que es el segundo miembro, se halla en los Estados Unidos, comisionado por el Gobierno para celebrar un contrato para la construcción del Ferrocarril al Atlántico. —El Heraldo.

"Hotel Continental"
 de JULIAN PASTOR
 Atendido Personalmente por su Proprietario

Grave equivocación

Porque los servicios son mejor presentados y lujosos juzgan que sus precios son más altos, pero es un grave error basta consultar para convencerse. Las cajas mortuorias son elegantes y de mucho arte.

Funeraria Polini

El Eco del País

DE NUESTROS CORRESPONSALES

De Orotina

SOCIALES

En la próxima estación veraniega se darán en el Centro Social una serie de conferencias y bailes, las que serán verbordeadas por personas a quienes la Directiva hará especial excitación, entre ellas se cuentan el poeta Milla y nuestros estimados amigos Albertazzi y García Solano. Serán ratos de ameno solaz que alegrarán un tanto nuestra monótona existencia. También se dice que lo mismo hará alternando fechas, el Centro de Amigos, de lo que nos alegramos, entretenimientos honestos y moralizadores son los que necesita nuestra juventud.

ALBRICIAS

Las dará don N. B. a quien le dé razón del paradero de un candidato a diputado que se nos ha perdido. La última vez que nos dimos el tacho de verlo fue el domingo 2 del pte (día de la conmemoración de los fieles difuntos) que hizo su debut, muchos creen que éstos se lo hayan llevado—cosas de creyentes y fanáticos, yo no lo creo, más bien opino que está trabajando a la sombra—¡hace aquí tanto calor!

LETRAS E INDUSTRIAS

Un estimable amigo nuestro, bachiller en humanidades y el más humano de los bachilleres, publicará próximamente su emocionante novela intitolada "La mujer del Banquero" se nos asegura que será un triunfo para su principiante carrera de la pluma.

El activo y afortunado don Fernando Rudin, está montando un aserradero y maquinaria para la saca de arroz, empleará gran número de brazos, pero será condición indispensable que sus empleados sean temperantes, se rumora que los señores taquilleros trabajarán para trasladarlo con todo y sus chanchos a Guadalupe.

TEATROS

La empresa Cine Valverde está haciendo las delicias del público, los jueves sábados y domingos corren por su pantalla las cintas más modernas y de más aceptación en la capital, —el lleno es completo y pipiñes los redimientos, bien por don Ernesto

Don Alejandro Alvarado y don José M. Vargas, piensan abrir al público las puertas de un nuevo salón de variedades que llamarán "Salón Venus" dadas las simpatías de que gozan los empresarios, será el salón preferido por la sociedad galante y después ¿habrá quien diga que esto no progresa? Quien lo dude que venga a pasarse unos días en nuestra santa compañía que de seguro saltará bien impresionado.

EL DUENDE AZUL

San Antonio de Escasú

FIESTA ESCOLAR

Por enfermedad del director de esta escuela, don Manuel A. Padilla, se anticipó la fiesta escolar de fin de año.

El señor director en persona hizo varios ejercicios en todos los grados; hubo algunas recitaciones y un discurso del alumno Carlos M. Padilla que resultó bastante bueno, pues, a la par que se refería a los grandes maestros de Costa Rica, hacía alusión especial al maestro centroamericano García Flamenco.

Hubo numerosa concurrencia, pero extrañamos la ausencia de la Junta de Educación.

Digna de encomio es la actitud del señor José Sandí, quien en lugar de la Junta, hizo un obsequio a los niños.

Estos maestros han trabajado aquí con mucha dificultad, pues la Junta ha sido muy inactiva; pero con todo y eso, el resultado fue brillante.

El discurso del Director fue muy oportuno y se refirió en gran parte a la instrucción cívica. Por haber sido improvisado no lo enviamos para su publicación, pero sí rogamos se publique el del alumno Carlos Padilla.

Corresponsal

Discurso pronunciado por el alumno Carlos M. Padilla, el día de la Fiesta del Maestro en San Antonio de Escasú

Compañeritos... amiguitos míos: Ha llegado el momento de separarme de ustedes para irme donde el destino lleve a mi padre; he compartido con vosotros de las tareas escolares que me han parecido un simple pasatiempo, pues en medio de recreos nos han enseñado mucho.

Hoy se celebra la fiesta que se llama del maestro; es una fiesta en que hay que recordar a todos los buenos maestros a quienes el país reconoce gratitud; entre estos maestros figuran los nombres de don Mauro Fernández, cuyo retrato tené a la vista, porque fue un ministro y un maestro, el primero que adelantó la enseñanza en Costa Rica; a su par está el nombre de don Manuel Obregón, el primero de los maestros del país; luego están los nombres de don Félix Noriega, de don Ramiro Agilar, de Juan Rudin, y antes que todo, queridos amiguitos, me recuerda mi padre que deben figurar en primera línea el sabio Dr. Valentín Fernández Ferraz, el maestro de los maestros y el maestro de los hombres más grandes de Costa Rica, lo mismo que

su hermano don Juan Fernández Ferraz, también director de los primeros colegios del país; pero antes que todos descuella hoy la figura del maestro Marcelino García Flamenco, el que presenció la muerte del ilustre patriota don Rogelio Fernández Güell y de sus compañeros Jeremías Garbanza, Ricardo Rivera, Joaquín Porras y Carlos Sancho.

En estos momentos, de asesinato feroz, este maestro humilde amarró su maleta, se fué a un país extraño a contar este grandísimo crimen que jamás se volverá a ver en Costa Rica; luego se fué a Nicaragua a los pocos días, ingresó en las filas revolucionarias, siendo hecho prisionero y quemado vivo por orden de los Tinoco.

Dedicamos hoy un recuerdo a este maestro centroamericano, García Flamenco, que sacrificó su vida para darnos libertad. Su figura se levantará solemne hecha en bronce y granito y su nombre vivirá en la memoria de todos los costarricenses honrado, no sólo de esta, sino de todas las generaciones venideras.

Noviembre 16, 1919.

De Cartago

REUNION POLITICA OBRERA

El sábado en la noche se verificó una lujosa reunión de obreros en el Teatro Apolo. Abrió el acto don Ramón Ramírez como Presidente del Comité Político Obrero. Asistieron a esa reunión entre otras personas los señores Presbítero don Carlos Meneses y Lic. don Elías Leiva, candidatos obreros al Congreso, y el Lic. don Arturo Volio Jefe del Partido Constitucional.

Después de hablar el señor Ramírez, hizo uso de la palabra don Francisco Gómez A., quien presentó a los señores candidatos y auguró un porvenir muy risueño para los trabajadores y el país en general, si los representantes obreros en la Cámara defienden con empeño los intereses de la clase trabajadora.

A continuación el Pbro. Meneses, con modestia propia de un Ministro del Altar, dirigió su palabra elocuente a los obreros. Recordaremos alguna de sus ideas: "Yo no estoy preparado para ir a la Cámara, soy un humilde sacerdote, apenas conozco las fuentes del saber pero prometo a ustedes, si sus votos me llevan al Congreso, empeñar todo mi entusiasmo de joven y mi vigor de hombre en beneficio de la causa de Uds."

Enseguida don Elías Leiva Q., con la elocuencia que le caracteriza, se dirigió al auditorio dando en primer término las gracias por la elección en él recaída. "En verdad—dijo—yo toda mi vida he sido un obrero del libro y al pensar en mí han pensado en un compañero. He visto con mucho gusto la unión realizada entre los obreros y los maestros de escuela y creo que esa unión dará muy fécondos resultados en beneficio de la nación. La escuela de Artes y Oficios y las escuelas de adultos son la más hermosa aspiración de los obreros. El obrero mejor preparado es el que surge. Por eso he leído con mucho gusto el plan político obrero que se me dió a estudiar, pero noto en él que hace falta algo: El agricultor y el pequeño industrial por medio de las cajas rurales tienen facilidades para adquirir dinero del gobierno con que desarrollar sus labranzas o sus industrias, así también el obrero debe tener facilidades para conseguir dinero para el desarrollo de sus actividades. Prometo bajo mi palabra de caballero, que si vosotros me lleváis a la Cámara, una vez electo, seréis mis consejeros y yo antes de ir a recibir insinuaciones a la casa de gobierno, iré a vuestro centro a recibir vuestros consejos, porque vosotros sois mis comitentes."

Acto continuo don José M. Solano con su verba que a veces hace reír y a veces pensar, elogió la actitud de los candidatos, de comprometerse formalmente ante sus comitentes. Exhortó a la Directiva del Partido Constitucional a seguir el ejemplo de los obreros, dando a conocer a los electores sus candidatos al Congreso. Si mal no recuerdo dijo: "Es la primera vez que en nuestra historia política se ve el caso de que una agrupación presenta a los que han de ser sus representantes, y que éstos se comprometen solemnemente. Ojalá que las demás agrupaciones sigan el ejemplo de las humildes chaquetas."

Para terminar un señor Peralta a quien no teníamos el gusto de conocer, hizo una hermosa alocución referente a los 30 meses de tiranía.

CORRESPONSAL

De San Rafael de Heredia

LA JORNADA TRIUNFAL
Don Julio Acosta se ha transformado en Leader popular por excelencia, pues así lo demuestra el entusiasmo de los pueblos, cuando una comisión que hace propaganda en pro del Partido Constitucional, llega al lugar de sus domicilios; un ejemplo brillante y patente, es la jornada del domingo antepasado, en que visité a mi querido pueblo San Rafael de Heredia, con el objeto de instalar directiva acostista y de hacer propaganda por la causa noble y patriótica de nuestro partido. Llegué a aquel pintoresco lugar en la mañana con la intención de aprovechar la salida de misa, para la práctica de mis gestiones políticas; fui muy bien recibido por el público en general, particularmente por mis leales amigos don Adolfo Camacho y don Silvano Sánchez, caballeros de gran influencia popular en aquel cantón y verdaderos adalides del acostismo; ambos son enemigos perpetuos de los tiranos, autores del régimen despótico de los

treinta meses, pues experimentaron directamente el azote de la tiranía: uno de ellos, además de su larga prisión en la Penitenciaría, fué flagelado en su celda lúgubre; el otro fué enviado al presidio de San Lucas, por oponerse enérgicamente a los desmanes de la autoridad tinocoquista y al acosamiento incesante que efectuaban los esbirros. Comunicué a mis dos amigos el objeto de mi visita e inmediatamente me facilitaron todas las comodidades posibles; una vez alojado en un buen local para verificar la reunión de la gente, me puse a conversar amablemente con algunos amigos, entusiastas co-partidarios; mi conversación fué breve, pues tuve la agradable sorpresa de ser interrumpido por dos amigos y compañeros acostistas, de San José, jóvenes rebosantes de energía y entusiasmo político, don Guillermo Amador y don Moisés Guido, los cuales venían con el mismo objeto que me preocupaba; subimos a los altos de la casa de don Silvano y elegimos como tribuna el balcón; en ese momento observamos que salía la misa, entonces procedimos a distribuir hojas sueltas y "vivas" los que eran tomados con beneplácito y júbilo por la multitud que se apiñaba en torno nuestro: en ese momento, tomó la palabra el joven Amador, y desde el balcón elegido como tribuna, hendía el espacio con frase muy elocuente y voz vibrante y enérgica que era escuchada con entusiasmo indescriptible, por aquel mar de gente que se aumentaba constantemente, por nuevas aglomeraciones de personas: el joven Amador atacó duro al abstencionismo, haciendo comprender al pueblo que era realmente un peluquismo disfrazado, hizo ver la urgente necesidad de la patria, de llevar a un caudillo tan leal y tan firme en sus ideas republicanas, como don Julio Acosta, a la meta presidencial: desarrolló también temas muy interesantes, para instar al pueblo a no eludir la práctica del sufragio, y después de haber cosechado nutridos y ruidosos aplausos, fué reemplazado en la tribuna por el inteligente joven estudiante de derecho don Moisés Guido; éste, dando a su frase elocuencia poética, dominaba el sentimiento del auditorio, con la profunda vibración de sus palabras persuasivas, palabras que eran en realidad la viva expresión de su entusiasmo y de sus verdaderas ideas de nocivas: en ese instante el horizonte intelectual del pueblo rafaletino se despejaba, y en su fondo diáfano aparecía esplendorosa la aureola de la libertad y del patriotismo. El joven Guido después de desarrollar ciertos principios de instrucción cívica, oportunos para el objeto político, y de haber convencido a la multitud entusiasta del deber de votar unánimemente por la papeleta del Partido Constitucional, para llevar al capitolio de la presidencia a don Julio Acosta, el paladín reivindicador de las libertades de la República y derrocador de la tiranía, bajó de la tribuna en medio de innumerales y constantes aplausos que demostraban el entusiasmo delirante y el cariño que por nuestra causa, profesaba aquella multitud culta y sincera.

La jornada victoriosa de aquel domingo, tendría eco en la historia política de San Rafael. Los entusiastas por la causa restauradora que desean apreciar la educación cívica y sobre todo el ferviente sentimiento en pro de la causa que simboliza don Julio Acosta que es la verdadera causa del patriotismo y de la libertad; conquistada a fuerza de sacrificios y luchas sin cuento, de aquel pueblo progresista, no tienen más que acompañar al candidato nuestro en su próxima jornada a aquel cantón, que efectuará el domingo último de este mes, pues ha sido invitado por algunos gamonales y vecinos importantes, para un suculento almuerzo; esta visita había sido anunciada para el 23 de los corrientes, pero por motivo del regreso del Lic. González Flores a la ciudad de Heredia, ha sido transferida, de acuerdo con el candidato para el domingo susodicho.

RUBEN MIRANDA H.

De Santa Ana

Noviembre 15 de 1919.

A "El Hombre Libre"

San José

Hoy supimos la triste noticia de haber sido enterrado en San José al importante vecino de este cantón, don Casiano Trejos Fernández, padre de una numerosa y honorable familia.

A doña Jesús de Trejos, sus hijos don Rubén, don Rafael y Elia de Trejos, don Vicente Sotela y su señora Brígida de Sotela, don Rafael Ramírez y doña Zoi a de Ramírez, don Abelardo Chavarría y doña Elena de Chavarría, las señoras Natalia, Graciela y Julia Trejos y demás dudosos los demostramos las más sentidas muestras de condolencia por tan irreparable pérdida.

CORRESPONSAL

De San Joaquín de Flores

Noviembre 18 de 1919.

PATALEOS DE LOS DEMOCRATAS

Hoy se reunieron los demócratas para trabajar por sacar localidad en este cantón, todos sus pataleos de abogado son por tener parte en el gobierno local haber si sacan siquiera un municipio por su parte.

Es de advertir que su mayor número de firmas fué de 50, que será todo para el día de las elecciones con unas más o unas menos, pues creemos que legítimamente no llegarán a 100 por más que se espuñen. En cambio, el Acostismo es un Puerto Arturo en

Lea, que le conviene

Se compran cadenas de oro y platino, y todo lo que contenga platino. También compro dentaduras de pasta quebradas y sanas. Se va a domicilio.

Pregunten por PERALÉS, en el Hotel España.

Doctor Julio C. Ovarés

Antiguo Consultorio del Dr. Calderón

Consultas: Todos los días, menos sábados y domingos de 9 a 10 a. m. y de 1 a 3 p. m.

B. A. GONZALEZ Y CO.

Fabricante de tabacos y cigarrillos - Los únicos premiados con medalla de oro

Para pedidos dirijase a don Gonzalo Blanco en la oficina de H. PEYROUTET y Co.

Dr. R. Moreno Cañas

OFICINA: Frente la Lechería de don Alberto González Soto - Teléfono 147

HORAS DE CONSULTA:

De 10:30 a 11:30 a. m. — De 3 a 5 p. m., todos los días

LA IMPERIA

FEDERICO AYMERICH

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su selecta clientela en su Establecimiento, contiguo a la BOTICA ORIENTAL

CAMPOS HERMANOS

EL MEJOR SERVICIO DE FUNERARIA

Las cajas más elegantes - Los carruajes más lujosos - Teléfono 230 - Servicio Nocturno

Tienda de Jaime Carranza

Apartado 513 - Contiguo Lechería Alberto González - Teléfono 169

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido de artículos de uso doméstico en todos sus ramos. Objetos de buen gusto para regalos al alcance de todos los bolsillos. Precios a cambio bajo - Visítenos para su provecho

SOLO A MIS CLIENTES

Acabo de regresar de los Estados Unidos, donde he hecho grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio y con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan, he determinado venderles la suma de doscientos mil colones con una rebaja del 50 por ciento.

BEJOS M. YAMUNI

LA COLOMBIANA

Teléfono 751 - SAN JOSE - Apartado 699

Se trasladará al lado Sur del SIGLO NUEVO, frente a la Botica Americana

Al Siglo Nuevo - Bazar de San José

Avisamos a Nuestra Clientela

que, además de los Famosos Baratillos que se renuevan cada semana, desde hoy

HEMOS REBAJADO EL PRECIO

de todos nuestros artículos de 15 a 20 por ciento

A. HERRERO

San José, 20 de octubre de 1919.

Jardinería La Guaria

de J. B. Brenes

La preferida por las personas de buen gusto. Surtido completo de plantas y flores. 50 varas al O. de la Botica Americana.

CORRESPONSAL